

L'emprise des croyances

« - Je ne comprends pas dit le petit prince.

- Il n'y a rien à comprendre, dit l'allumeur ? La consigne, c'est la consigne. (...)

- Je fais là un métier terrible. C'était raisonnable autrefois. J'éteignais le matin et j'allumais le soir. J'avais le reste du jour pour me reposer, et le reste de la nuit pour dormir.

- Et depuis cette époque, la consigne a changé ?

- La consigne n'a pas changé, dit l'allumeur. C'est bien là le drame ! La planète d'année en année a tourné de plus en plus vite, et la consigne n'a pas changé ! »

Le petit Prince, Antoine de Saint Exupéry

La consigne n'a pas changé. Si nous y croyons, c'est que c'est vrai. Il peut être déstabilisant de remettre en cause ses croyances, ses convictions, de changer des habitudes. Déclarer vrai ce qui me convient, déclarer faux ce qui ne me convient pas, c'est une attitude qui peut être confortable mais parfois dangereuse.

Quel choc astronomique quand Galilée découvre que notre petite planète n'est pas le centre du monde ! Et pourtant, c'était les prémisses des découvertes du gigantisme de l'Univers.

Quel choc écologique quand les scientifiques prédisent une destruction de notre planète ! Que ce ne soit pas les prémisses d'un anéantissement. L'emprise des croyances est tellement forte que certains et parmi eux des responsables dénoncent des prophètes de malheur qu'il faut brûler.

Malgré les progrès de la science, la généralisation de l'instruction, en ce XXIème siècle, les croyances absurdes continuent de progresser et de façon exponentielle par le biais des réseaux sociaux. Il y a toujours de bonnes raisons de croire ce que nous croyons et de ne pas vouloir remettre en cause les idées auxquelles nous adhérons. Passion, intérêt personnel, opportunisme, préjugés, conformisme nous aveuglent. Osons confronter nos croyances. Mieux-vivre, mieux-être dépendent peut-être de notre capacité à poser des questions, à se poser des questions ?

« Rien n'est plus dangereux que la certitude d'avoir raison » - François Jacob, Médecin biologiste et généticien français (1920-2013) - 1965, colauréat avec André Lwoff et Jacques Monod du prix Nobel pour ses travaux en génétique